

19 DE FEBRERO DE 2025.

**DIPUTADA MARÍA ROSELIA JIMÉNEZ PÉREZ.**

**PARTIDO DEL TRABAJO.**

**A FAVOR DEL DICTAMEN, RELATIVO A LA INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA EL ARTÍCULO 7 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS; EN MATERIA DE PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS Y AFROMEXICANOS.**

Con su permiso señor presidente de la mesa directiva, del honorable congreso, solicito respetuosamente a usted me permita 2 minutos más excederme del tiempo establecido.- En ese momento el Diputado Presidente agregó: "ADELANTE DIPUTADA".- Enseguida la diputada continuo con su intervención y agregó: Gracias. Hombres y mujeres de Chiapas, honorable congreso del estado, diputadas y diputados, Doctor Eduardo Ramírez Aguilar, Gobernador Constitucional de nuestro estado de Chiapas, muchas gracias señor gobernador por este nuevo Chiapas; Doctor Juan Carlos Moreno Guillén, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado y del Consejo de la Judicatura; hombres y mujeres, presidentes y presidentas municipales, distinguidas invitadas e invitados especiales, medios de comunicación, (Habla en lengua), buenos días, muchas gracias, estamos aquí. (Canta en lengua) Traducción del canto: Vengan voces, vengan voces, todas, todas, nuestros pensamientos y nuestros corazones uniremos, tomados de las manos andaremos este camino, que nos llevará a cosechar el fruto de nuestros valores. Hace ya muchos años me acompaña esta canción en diferentes momentos de la vida, de tristeza, de esperanza, pero sobre todo en un momento tan importante como este, de alegría por sueños hechos realidades. Honor a quien honor merece, mi reconocimiento a los hombres y mujeres del ejército zapatista de liberación nacional por levantarnos la mirada y seguir trazando senderos por el respeto a los derechos fundamentales y todo lo que valemos los hombres y mujeres indígenas y afroamericanos, gracias a quienes ofrendaron su vida por este cambio a nuestra realidad, por la justicia, mi reconocimiento a hermanos de los movimientos indígenas en su lucha por la vida, en especial al Antropólogo Tsotsil Jacinto Arias Pérez, quién está presente, muchas gracias; (Habla en lengua) Doctor Jacinto, al escritor y poeta nahuatl Natalio Hernández, al hermano Marcos Matías Alonso, al doctor que en paz descansa Irineo Rojas purépecha de Michoacán, a la cantora purépecha Nana Rocío Próspero Maldonado, a todas y a todos gracias por su gran legado, por su incansable lucha por la causa y la reivindicación de nuestros pueblos, hombres y mujeres no indígenas que abanderan nuestra causa

por un mundo más justo y más humano, muchas gracias, Licenciado Andrés Manuel López Obrador, gran humanista, donde quiera que se encuentre señor muchas gracias, usted no solamente es mente, es usted un hombre de gran corazón cuyos latidos hizo brotar la justicia a través de la iniciativa del reconocimiento, atención y el respeto a la diversidad lingüística y cultural de este país, tomando en cuenta la valiosa historia, los valores, la espiritualidad, la sabiduría ancestral, la identidad, el aporte del gran conocimiento en la resistencia de los pueblos a favor de la vida, en el respeto a los elementos sagrados del universo y de nuestra madre tierra que es nuestra casa, (Habla en lengua) gracias inolvidable y gran hombre expresidente Andrés Manuel López Obrador. La reforma al artículo segundo constitucional y por ende al artículo séptimo de la Constitución Política de nuestro Estado de Chiapas, significa empezar a saldar la deuda histórica, que el Estado tiene con los hombres y mujeres indígenas y afromexicanos, es su derecho a la igualdad sustantiva, al respeto a sus costumbres, patrimonio, formas de gobierno y territorios, es su derecho a su desarrollo integral, con dignidad y como dice nuestra valiente y gran mujer que tenemos como presidenta la gran Doctora Claudia Sheinbaum “Todos somos iguales”, los pueblos serán consultados sobre las políticas públicas y leyes que se implementen en relación con su pueblo, (Habla en lengua) palabra de mi pueblo Tojolabal (Habla en lengua) a levantar la mano hombres y mujeres indígenas, la mano firmes y decididos siempre a favor del pueblo con un sí o con un no. No volverán los oscuros tiempos de cuando los gobiernos lanzaron campaña y esterilizaron a muchas mujeres indígenas sin aviso, sin su consentimiento o aquellos grises tiempos cuando los abuelos cargaban al patrón en su silla sobre sus espaldas, por mucho mal que hicieron yo les llamo y les llamaré siempre malos gobiernos, no más acteal, que en gloria estén nuestros hermanos y hermanas, no más desaparecidos como los jóvenes estudiantes de Ayotzinapa, no más discriminación, no al racismo, no al clasismo, desde luego que la ley no será más letra muerta verdad, las reformas quieren decir que no estarán más los hombres y mujeres indígenas sujetos a la voluntad buena o mala de los gobiernos o del patrón, que la fuerza espiritual de nuestros ancestros, padres y madres nos cubra de fortaleza para seguir edificando juntos en unidad, en respeto, en armonía y en sus enseñanzas que son ejemplo, este gran proyecto nuestro de la cuarta transformación, de la vida pública de México en donde todos somos parte, estamos parados en el pasado que duele y la luz de los nuestros nos permitirá edificar un glorioso presente, así como somos muchos rostros y un gran corazón. Doctor Eduardo Ramírez Aguilar, hombre valiente, humilde, pero sobre todo de gran corazón, aplaudo al universo y lo digo de corazón, aplaudo al universo y doy gracias a Dios por su llegada, hombre de pueblo, gracias también al señor Fiscal Jorge Luis Llaven Abarca, al Secretario de Seguridad del Pueblo Doctor Óscar

Alberto Aparicio, porque sin la paz, no hay ley que valga. Se están secando las lágrimas que estaba derramando el pueblo, retornan las horas serenas, oh pueblos originarios y afroamericanos de Chiapas, en este año dedicado a la mujer indígena y dedicado en el Estado a una gran mujer de talla universal Rosario Castellanos, retomo sus palabras los indígenas, los indígenas, no son objetos de comercio que los artistas gusten de reproducir o de pintar, en esta nueva relación de los pueblos originarios con el Estado, con la ley no somos el pasado, hombres y mujeres indígenas y afroamericanos presentes hoy en la resistencia con dignidad, vivan los pueblos originarios, viva Chiapas, viva la paz (Habla en lengua).